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Prevén lineamientos para informar de esquemas reportables 

Esperan su publicación en siguiente miscelánea fiscal del SAT 

Para el 2021 los esquemas reportables tienen el objetivo de limitar las planeaciones 

fiscales agresivas que todavía no tienen las reglas por parte del Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) y se prevé se publiquen en la siguiente resolución 

miscelánea fiscal. 

En el Artículo 199 del Código Fiscal de la Federación se configuran las 14 figuras 

de esquemas reportables.    

La Procuraduría de a Defensa del Contribuyente (Prodecon) le solicitó a la autoridad 

tributaria conocer los formatos y reglas generales para preparse hacia el 

cumplimiento que cobra vigencia el 01 de Enero del año entrante. 

 

El SAT, con el oficio 600-01-03-2020-23080 de fecha 05 de agosto de 2020, 

respondió a la petición de la Prodecon, señalando que trabaja en la elaboración de 

las reglas de carácter general, la creación de fichas de trámite y los formatos guía, 

que definan tanto el medio como la información que deberá contener la declaración 

informativa, a través de la cual los asesores fiscales proporcionaran la información 

para revelar esquemas reportables.  

El SAT trabaja en el medio a través del cual el asesor fiscal o el contribuyente deben 

presentar la declaración informativa para revelar esquemas reportables 

generalizados y personalizados.  

La información y documentación que deberá integrar la descripción detallada del 

esquema reportable, para considerar que se cumplió con el requisito establecido en 

el artículo 200, fracción VI del Códifgo Fiscal de la Federación (CFF). 

También en la información y documentación que deberá establecerse en las 

constancias de liberación y en las de esquemas no reportable.  

Sobre la solicitud de información adicional y en el medio a través del cual el asesor 

fiscal debe presentar la declaración informativa anual para declarar los datos de los 

contribuyentes a los cuales se les brindó asesoría fiscal sobre esquemas 

reportables. 

 

 

 

https://impuestum.mx/noticias/2017/Prev%C3%A9n+lineamientos+para+informar+de+esquemas+reportables
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El asesor fiscal será el que deberá informar de los esquemas reportables y si éste 

no lo hace lo tendrá que hacer el contribuyente.   

Los asesores deberán tener una constancia de liberación al dar a conocer los 

esquemas reportables y así quedar liberados de este requisito. No se tiene 

información de la información que contendrá dicha constancia.  

Artículo  82-B. 

A  quien  cometa  las  infracciones  relacionadas  con  la  revelación  de  esquema

s reportables previstas en el artículo 82-A, se impondrán las siguientes sanciones: 

 

I. En  el  supuesto  previsto  por  la  fracción  I,  no  se  aplicará  el  benefic

io  fiscal  previsto  en  el 

esquema  reportable  y  se  aplicará  una  sanción  económica  equivale

nte  a  una  cantidad  entre  el 50% y el 75% del monto del beneficio fiscal 

del esquema reportable que se obtuvo o se esperó obtener en todos los 

ejercicios fiscales que involucra o involucraría la aplicación del esquema. 

II. De $50,000.00 a $100,000.00 al no incluir el número del esquema 

reportable . 

III. De $100,000.00 a $350,000.00 al manifestar de manera falsa el esquema 

y la información adicional solicitada. 

IV. De $200,000.00 a $2,000,000.00 en el supuesto previsto en la fracción IV 

al no informar de los cambios posteriores al esquema reportable que se 

manifesto al SAT y por un entero extemporáneo. 

Se advierte que la próxima miscelánea fiscal deberá contener los aspectos para 

cumplir con esta obligación.   
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Promueven derechos y beneficios para contribuyentes 

El derecho a la condonación de multas de hasta $89,000, dos veces al año, sobre 

todo a asociaciones donatarias y que lo que menos tienen son recursos, es de los 

temas y situaciones que se pueden consultar en los libros que hoy están a 

disposición de los contribuyentes, como parte de los eventos para conmemorar este 

mes los nueve años de creación de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon), dijo ayer su delegado estatal, Israel García Escutia. 

“La interpretación y alcance de las diferentes figuras que tienen los contribuyentes 

como derechos, y que están en la ley, es algo que muchos desconocen; por 

ejemplo, el derecho a la condonación. Hoy, varios asuntos de asociaciones que eran 

donatarias y no presentaron sus obligaciones tienen multas por $89,000, que se les 

pueden condonar y no lo sabían, por citar un ejemplo”, añadió. 

El delegado informó que el martes 1 pasado cumplió nueve años la Prodecon, y 

como una forma de celebrarlo se presentaron nueve libros en los cuales se 

plasmaron la experiencia y trabajos realizados desde que se inició esta institución 

en defensa y apoyo de los contribuyentes. 

“Estos libros, a los que se puede acceder y consultar desde www.prodecon.gob.mx 

, pueden servir de apoyo a los contribuyentes. Ahí pueden conocer el alcance y 

cómo les pueden ayudar las figuras jurídicas, los actores compulsivos, pagos, 

obligaciones y derechos, entre otras cosas”, añadió. 

Libros /En línea 

A los nueve libros se puede acceder y consultar desde www.prodecon.gob.mx. 

Apoyo 

Pueden servir de apoyo a los contribuyentes: ahí pueden conocer el alcance y cómo 

les pueden ayudar las figuras jurídicas, los actores compulsivos, pagos, 

obligaciones y derechos. 

Meta de asesoría 

En el marco del noveno aniversario de la Procuraduría de la Defensa del 

Contribuyente (Prodecon) en Yucatán, se presentaron nueve libros en los que se 

plasmaron la experiencia y trabajos realizados desde que se inició esta institución 

en defensa y apoyo a los contribuyentes, señaló su delegado en la entidad, Israel 

García Escutia. 

 

https://www.yucatan.com.mx/merida/promueven-derechos-y-beneficios-para-contribuyentes
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“Estos libros a los que se puede acceder y consultar desde www.prodecon.gob.mx 

pueden servir de apoyo a los contribuyentes, ahí pueden conocer el alcance y cómo 

les pueden ayudar las figuras jurídicas, los actores compulsivos, pagos, 

obligaciones y derechos, entre otras cosas”, añadió. 

García Escutia manifestó que el pasado jueves 3 de septiembre, en Yucatán se 

presentaron por medios electrónicos dos libros sobre la extinción de obligaciones 

fiscales y la Ley Federal de los Derechos de los Contribuyentes Fomentada. 

En aquella ocasión también participó Enrique Quero, magistrado presidente del 

Tribunal Federal de Justicia Administrativa. 

El delegado estatal comentó que en estos libros se encontraron varios casos en los 

cuales asociaciones obtuvieron su registro para recibir donaciones, pero no sabían 

que tenían obligaciones de transparencia, como las de hacer declaraciones en mayo 

y junio. 

Como no las hicieron, por desconocimiento, les aplicaron multas que en este 

momento se encuentran en proceso de condonación. 

El delegado calculó que actualmente en el estado trabajan con 20 asuntos de estas 

asociaciones con multas que se les condonarán. 

Según comentó, este es un proceso que requiere comprobar determinados 

requisitos. Por ejemplo, que el contribuyente no sea reincidente, revisar el resultado 

de su ejercicio del año anterior, que no estén siendo sujetos de ninguna facultad de 

comprobación del SAT por delitos, entre otros. 

Pendientes 

“Para empezar, lo tienen que solicitar las asociaciones y precisar cuáles son las 

multas, estar al pendiente de las autorizaciones y el proceso en el cual se le 

acompañará por personal de la delegación, de principio a fin”, indicó. 

Asimismo, el delegado refirió que otros ejemplos de procesos que no saben muchos 

y pueden conocerlos en estos libros para seguirlos son la caducidad y prescripción, 

reclamos, multas o requerimientos. 

Aunque no se haga el pago, si en cinco años la autoridad no ejerció la acción de 

cobro, la ley ya no le permite hacerlo, pero si de todos modos lo hace o intenta 

hacerlo, ya sean multas o revisión de cumplimiento de obligaciones, no es válido ni 

aplicable. 

“Todos tienen la obligación de hacer una declaración por lo menos al año y la 

autoridad (dispone de) cinco años para requerirlo o ya no es exigible. Si se los 

intentaran exigir, el contribuyente puede no hacerlo, pero para esto debe hacer valer 

su derecho con juicio de nulidad”, afirmó. 
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Libros 

García Escutia manifestó que situaciones como esas se pueden encontrar los 

contribuyentes si consultaran estos libros, mismos que les podrían servir hasta 

como guías en sus procesos para exigir la defensa de sus derechos, y en esta 

delegación se les apoyaría en forma gratuita.— David Domínguez Massa 

Prodecon/ Contribuyentes 

La Procuraduría de la Defensa del Contribuyente en Yucatán cumple su noveno 

aniversario. 

Publicaciones 

Su delegado estatal informó que se presentaron nueve libros en los que se 

plasmaron diversos casos sobre cómo el contribuyente puede proceder para hacer 

valer sus derechos. 

Servicios 

Israel García Escutia informó que, a pesar de la pandemia, esta delegación nunca 

ha dejado de funcionar porque el gobierno federal nunca dejó de aplicar las 

obligaciones fiscales, solo que operaban en medios electrónicos. 

Oficinas 

A partir de este mes reanudaron su atención personalizada, previa cita telefónica y 

cuidando todas las disposiciones sanitarias. Sus oficinas están en el edificio Oasis 

No. 442, en Paseo de Montejo. 
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Indep, instituto estrella de AMLO, ¿con huellas de corrupción? 

La renuncia de Jaime Cárdenas Gracia al Instituto para Devolverle al Pueblo lo 

Robado (Indep) es la punta de una serie de acusaciones de corrupción en un 

instituto -cuyo nombre fue propuesto por el presidente Andrés Manuel López 

Obrador- que se supondría marcaría un antes y después en el gobierno cuyo lema 

principal es el combate a la corrupción. El exconsejero del INE decidió bajarse del 

Indep tras la poca ayuda que recibió ante los señalamientos de irregularidades y 

mutilaciones, además de favorecimientos a empresas que en lugar de causar un 

beneficio al Estado. En su corta existencia ya van tres directores al frente y los 

problemas al interior no parecen resolverse. De esta manera, la tarea de “limpiar” al 

Indep recae en Ernesto Prieto, quien hasta hace unos días estaba al frente de la 

Lotería Nacional. 

Así reaccionó AMLO a la salida de Jaime Cárdenas del Indep 

Fue esta semana que trascendió la renuncia de Jaime Cárdenas al Indep a tres 

meses de haber asumido el cargo tras la renuncia de Ricardo Rodríguez 

Vargas para estar en la terna a la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente 

(Prodecon). Fue así que AMLO anunció que Ernesto Prieto será el nuevo titular del 

Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado, confirmando la salida del exconsejero 

del INE a tres meses de su llegada a este instituto. 

"Va a quedar Ernesto Prieto de la Lotería Nacional, ya se decidió", dijo AMLO en 

conferencia mañanera desde Palacio Nacional. Un día después, luego que se dio a 

conocer la carta de renuncia de Jaime Cárdenas, donde hace referencia a actos 

irregulares e incluso mutilación de joyas, López Obrador señaló al exconsejero del 

INE de no querer limpiar al instituto de corrupción. 

“Pues limpiar, que era lo que tenía que hacer Jaime, pero no le entró… Ayer 

hablábamos que, para ser servidor público, sobre todo en un proceso de 

transformación, pues se requieren ganas, para todo en la vida se necesitan ganas, 

convicciones y arrojo, y no rendirnos… Siempre hay que echarse para adelante. Lo 

difícil se resuelve, lo imposible se intenta, nada de que está muy difícil”, mencionó 

el mandatario federal. 

¿Qué denunció Jaime Cárdenas? 

En su carta de renuncia dirigida a López Obrador, Jaime Cárdenas Gracia, expuso 

que en el órgano que dirigió desde el pasado 2 de junio, había "irregularidades 

administrativas" como la mutilación de joyas, contratos favorables para empresas y 

no al Instituto, además de conductas de servidores públicos contrarias a las normas. 

https://www.politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/indep-instituto-estrella-de-amlo-con-huellas-de-corrupci%C3%B3n/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/amlo-limpiar-corrupci%C3%B3n-y-transformaci%C3%B3n-no-son-tamalitos-de-chipil%C3%ADn/
https://politico.mx/minuta-politica/minuta-politica-gobierno-federal/otorgan-suspensi%C3%B3n-vs-proceso-para-designar-a-titular-de-prodecon/
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"Encontramos al inicio de nuestra función probables irregularidades administrativas 

-procedimientos de valuación que no garantizan los principios del artículo 134 

constitucional (el mayor beneficio para el Estado), mutilación de joyas, contratos 

favorables a las empresas u no al Indep, y, conductas de servidores públicos 

contrarias a las normas-. En consecuencia, hemos presentado denuncias 

administrativas al órgano interno de control. 

Por la manipulación de distintas piezas de joyería hemos presentado las denuncias 

penales a la Fiscalía General de la República”, indicó en su carta de renuncia en un 

apartado con el nombre de Combate a la corrupción. 

¿Qué pasó entonces con el combate a la corrupción en el Indep? 

De acuerdo con el columnista Salvador García Soto, en su columna de este 

miércoles expone que la corrupción detectada por Jaime Cárdenas viene de tiempo 

atrás, es decir, desde la administración de Ricardo Rodríguez Vargas, quien estaba 

al frente del Servicio de Administración y Enajenación de Bienes (SAE) desde 2019, 

antes de que oficialmente cambiara de nombre a Indep. En ese contexto, el analista 

político refiere que la salida de Rodríguez Vargas, bajo el argumento de que estaría 

en la terna a la Prodecon, fue en realidad un “cese fulminante” ordenado por AMLO. 

“Fuentes de la Presidencia de la República aseguran que López Obrador ordenó 

destituir a Ricardo Rodríguez cuando se enteró de esas manipulaciones cometidas 

en varias subastas, una de ellas tuvo que ver con la venta de una casa de Jardines 

del Pedregal en 49 millones, al empresario Alejandro del Valle, que adquirió la 

propiedad junto con su hijo, ganando la subasta del inmueble que en su momento 

perteneció al narcotraficante Amado Carrillo “el señor de los cielos”. Del Valle es 

socio del empresario tabasqueño Carlos Cabal Peniche, quien también habría sido 

beneficiado por Ricardo Rodríguez con la venta, también en subasta, de un terreno 

de 8 mil metros cuadrados en Calkiní, Campeche, una zona selvática y de playa con 

un alto valor comercial, por la cual Cabal solo pagó 8.9 millones de pesos al Indep”, 

relata García Soto. 

Cabe resaltar que si bien Rodríguez Vargas apareció en la terna de AMLO para 

encabezar la Prodecon, el proceso de elección está suspendido luego que 

organizaciones señalaron que los tres aspirantes no reunieron los requisitos para 

encabezar la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente. 

Por su parte, Jaime Cárdenas Gracia, reiteró su lealtad con el presidente Andrés 

Manuel López Obrador y el Gobierno Federal sin embargo refirió que “no es ciega 

sino reflexiva”, y por ello los problemas que derivaron en su renuncia. 

En tanto, existe la queja de legisladores de oposición que pidieron crear una 

comisión para investigar las denuncias hechas por Cárdenas Gracia, la cual no se 

concretó, bajo la consigna de “¡Se robaron lo robado!”. 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/indep-corrupcion-y-renuncias
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Rechaza ex director de Indep subastas manipuladas 

El ex director del Instituto Nacional para Devolverle al Pueblo lo Robado (Indep), 

Ricardo Rodríguez, aseguró que las subastas electrónicas que llevó a cabo durante 

su gestión no fueron manipuladas, como lo denunció el actual titular de dicho 

instituto Jaime Cárdenas. 

En una carta dirigida a la opinión pública, el aspirante a dirigir la Procuraduría de la 

Defensa del Contribuyente (Prodecon) consideró temerario decir que con las 

subastas se benefició a algunas personas. 

«Las subastas en línea realizadas durante mi gestión fueron transparentes, 

públicas, incluyentes y auditables, cualquier persona pudo participar en las mismas 

sin ningún tipo de barrera para ofertar. Por ello, afirmar que se pudieran manipular 

a favor de unas cuantas personas es un argumento no sólo temerario, sino sin 

sustento alguno», reviró. 

«Entre los elementos que hacen patente la transferencia de dichos procedimientos, 

se cuentan con las bitácoras y los registros de las ofertas que se presentaron por 

los bienes en cada una de las subastas realizadas, además de las actas verificadas 

y firmadas por el Órgano Interno de Control de la Secretaría de la Función Pública». 

Cárdenas presentó ayer su renuncia a Indep para hacerse efectiva el próximo 30 de 

septiembre. 

En la carta que envió al Presidente Andrés Manuel López Obrador, informó de 

distintos actos de corrupción, entre ellos la manipulación de las subastas 

electrónicas y la mutilación y subvaluación de joyas. 

Rodríguez, quien estuvo al frente del Indep durante año y medio, dijo que la 

mutilación de joyas fue detectado durante su gestión y de ello se dio parte a las 

autoridades correspondientes. 

«Se detectó que 22 joyas no coincidían con las características registradas en la 

primera valuación. Dicha situación fue oportunamente hecha del conocimiento de la 

administración entrante del Instituto, tanto para su investigación como para el 

deslinde de responsabilidades de los servidores públicos», señaló. 

Sostuvo que este organismo tiene asignadas complejas tareas, no sólo la 

realización de subastas, y que en ellas se requiere de la convicción de los servidores 

públicos para llevarlas a cabo. 

 

http://ntrzacatecas.com/2020/09/23/rechaza-ex-director-de-indep-subastas-manipuladas/
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«El Indep es responsable de actividades tales como la administración y 

transferencia de bienes y numerario asegurado; la gestión de las liquidaciones y 

extinción de entidades históricas -tales como Luz y Fuerza del Centro y Ferronales-

; y la transferencia y donación de bienes, entre otras; actividades que involucran 

gran complejidad y, por tanto, implican un importante riesgo administrativo para los 

funcionarios responsables de su gestión», apuntó. 

«Este no es un tema menor: los funcionarios del Indep enfrentan estos retos con 

absoluta convicción día a día, para que el Gobierno federal cuente con los recursos 

que requiere para apoyar a las poblaciones más necesitada del País». 
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No habrá apoyos fiscales adicionales por la pandemia: Herrera 

El secretario de Hacienda  y Crédito Público, Arturo Herrera, fue tajante: “no hay 

ningún apoyo fiscal adicional. La política fiscal, los recursos que va a haber para la 

pandemia, están ya en la propuesta de presupuesto que se mandó a la Cámara de 

Diputados y Senadores”. 

Así respondió el titular de Hacienda al ser cuestionado sobre si habrá algún apoyo 

fiscal adicional para las empresas y la sociedad en general, en el marco  de la 

presentación del paquete de medidas para la reestructuración de crédito. 

De acuerdo con el Paquete Económico, para el siguiente año se estima que el 

gobierno tenga un gasto neto de 6 billones 295,736 millones de pesos, 0.3% menos 

que lo aprobado para el 2020. 

 

No habrá apoyos fiscales adicionales para recuperación económica en 2021: Arturo 

Herrera 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

anticipó que no habrá un paquete de apoyos fiscales para la recuperación 

económica en 2021. 

Indicó que los únicos recursos que habrá para dinamizar la economía provendrán 

del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) enviado el pasado 8 de 

septiembre al Congreso. 

“Este paquete (de reestructura de créditos) lo que está reconociendo es que el 

primer paquete estaba pensado para un lapso más pequeño que el que tenemos 

ahora, pero no hay, no hay ningún apoyo fiscal adicional”, afirmó esta tarde en 

conferencia de prensa virtual. 

Señaló que la política fiscal y los recursos que habrá para atender la pandemia y 

para el contexto en general están ya en la propuesta de PEF 2021 que se envió a 

la Cámara de Diputados y que tendrá que empezar a discutirse una vez que el 

Senado apruebe la Ley de Ingresos de la Federación. 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/No-habra-apoyos-fiscales-adicionales-por-la-pandemia-A.-Herrera-20200924-0008.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-habra-apoyos-fiscales-adicionales-para-recuperacion-economica-en-2021-arturo-herrera
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-habra-apoyos-fiscales-adicionales-para-recuperacion-economica-en-2021-arturo-herrera
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ACUERDO por el cual se da a conocer el informe sobre la recaudación federal 

participable y las participaciones federales, así como los procedimientos de cálculo, 

por el mes de agosto de 2020. 

Al margen un sello con el Escudo Nacional, que dice: Estados Unidos Mexicanos.- SHCP.- Secretaría 

de Hacienda. 

Acuerdo 98/2020 

ACUERDO POR EL CUAL SE DA A CONOCER EL INFORME SOBRE LA RECAUDACIÓN FEDERAL PARTICIPABLE Y 

LAS PARTICIPACIONES FEDERALES, ASÍ COMO LOS PROCEDIMIENTOS DE CÁLCULO, POR EL MES DE 

AGOSTO DE 2020. 

Subsecretaría de Ingresos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, con fundamento en lo dispuesto 

por los artículos 31 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Federal; 26 de la Ley del Servicio de 

Administración Tributaria, y 7 y 56, fracción XX del Reglamento Interior de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público, y 

CONSIDERANDO 

-      La integración de la recaudación federal participable del mes de julio de 2020, con la que se calcularon las 

participaciones en ingresos federales del mes de agosto de 2020, de conformidad con los artículos 2o., 2o.-A, 

3o.-A, 4o.-A, 4o.-B y 7o. de la Ley de Coordinación Fiscal, por concepto del Fondo General de Participaciones; 

del Fondo de Fomento Municipal; del Fondo de Extracción de Hidrocarburos; del Fondo de Compensación; de 

las participaciones específicas en el impuesto especial sobre producción y servicios; del 0.136% de la 

recaudación federal participable correspondiente a los municipios colindantes con la frontera o los litorales por 

donde materialmente entran o salen las mercancías del país que se importen o exporten, y de la transferencia 

del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo, a los municipios colindantes con 

la frontera o litorales por los que se realice materialmente la salida del país de los hidrocarburos; 

-      La determinación de los coeficientes de participación de la primera, segunda y tercera partes del crecimiento del 

Fondo General de Participaciones; del Fondo de Fomento Municipal; del Fondo de Extracción de Hidrocarburos; 

del Fondo de Compensación; de las participaciones específicas del impuesto especial sobre producción y 

servicios; del 0.136% de la recaudación federal participable correspondiente a los municipios colindantes con 

la frontera o los litorales por donde materialmente entran o salen las mercancías del país que se importen o 

exporten, y de la transferencia del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo, a los 

municipios colindantes con la frontera o litorales por los que se realice materialmente la salida del país de los 

hidrocarburos, con los cuales se efectuó la distribución de las participaciones de agosto de 2020, de 

conformidad con los artículos 2o., 2o.-A, 3o.-A, 4o.-A, 4o.-B, 5o. y 7o. de la Ley de Coordinación Fiscal, y 

-      La distribución e integración del Fondo General de Participaciones; del Fondo de Fomento Municipal; del Fondo 

de Extracción de Hidrocarburos; del Fondo de Compensación; de las participaciones específicas del impuesto 

especial sobre producción y servicios; de las participaciones del 0.136% de la recaudación federal participable 

correspondiente a los municipios colindantes con la frontera o los litorales por donde materialmente entran o 

salen las mercancías del país que se importen o exporten, del mes de agosto de 2020; el cálculo de la 

transferencia del Fondo Mexicano del Petróleo para la Estabilización y el Desarrollo, a los municipios 

colindantes con la frontera o litorales por los que se realice materialmente la salida del país de los hidrocarburos, 

del mes de agosto de 2020, de conformidad con los artículos 2o., 2o.-A, 3o.-A, 4o.-A, 4o.-B, 5o. y 7o. de la Ley 

de Coordinación Fiscal. 

 

 

https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601158&fecha=24/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601158&fecha=24/09/2020
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5601158&fecha=24/09/2020
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SAT: no se requiere una reforma fiscal si morosos pagan 

La titular del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, 

aseguró que no es necesaria una reforma fiscal porque el cobro de impuestos a los 

grandes contribuyentes morosos mantendrá la recaudación esperada. 

“Lo que nos muestran los números es que no se requiere una reforma fiscal, por 

ejemplo, lo que se recaudó de los 225 mil millones de pesos equivale a 2.4% del 

PIB, la última reforma fiscal que hubo en México se estimó en 2.5%; sin reforma 

fiscal, sólo con fiscalización llegamos a lo esperado en una reforma”. 

En la conferencia de prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, 

Buenrostro explicó que cuando se hace una reforma el contribuyente cumplido es 

el que sigue pagando, en cambio el que no paga o el que paga de manera indebida, 

sigue evadiendo. 

 

 

En 5 años, se han facturado 3.4 billones de pesos con operaciones simuladas: SAT 

En los últimos cinco años, los contribuyentes han facturado 3.4 billones de pesos a 

través de operaciones simuladas, con lo cual han defraudado al erario público, 

informó el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

Raquel Buenrostro, jefa del SAT, indicó que, desde la administración pasada, se 

realizaron revisiones a los contribuyentes para identificar estas operaciones. Del 

2015 al 2018 se revisó a 12,947 contribuyentes que facturaron, mediante esquemas 

fraudulentos, 1 billón 584,400 millones de pesos. 

“En lo que lleva esta administración se han revisado menos contribuyentes, pero 

con un monto de facturación mayor. Sólo se han revisado 3,226 contribuyentes con 

un importe facturado de 1 billón 800,000”, explicó la funcionaria durante la 

conferencia matutina del Presidente, en Palacio Nacional. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/sat-no-se-requiere-una-reforma-fiscal-si-morosos-pagan
https://www.eleconomista.com.mx/economia/En-5-anos-se-han-facturado-3.4-billones-de-pesos-con-operaciones-simuladas-SAT-20200923-0038.html
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Con auditorías del SAT se recuperaron $225 mil millones 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) aplicó, en lo que va de la presente 

administración, auditorías a grandes contribuyentes que permitieron acotar 

operaciones simuladas en materia fiscal y obtener entre enero y agosto ingresos 

adicionales en efectivo por más de 225 mil millones de pesos. Además, el organismo 

interpuso denuncias que involucran a más de 500 servidores públicos en actos de 

corrupción. 

Así lo informó ayer Raquel Buenrostro, jefa del SAT, quien resaltó el primer paquete 

de querellas ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra 

42 factureras, que incluyen a 30 personajes vinculados con equipos de futbol, 

medios de comunicación y grupos musicales, en operaciones simuladas por 2 mil 

200 millones de pesos. 

En la conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, Buenrostro ratificó que 

de los 12 mil grandes contribuyentes, faltan por revisar 11 mil 400. 

 

Revela SAT condonación de más de 413 mmdp y 39 denuncias contra factureras 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) aseguró que en 2013, primer año de 

gobierno del expresidente Enrique Peña Nieto, se condonaron 226 mil 381 millones 

de pesos, como parte del programa “Ponte al corriente”, esta cifra es similar al costo 

que tiene el Tren Maya y el Aeropuerto de Santa Lucía, que en conjunto suman una 

cifra de 238 mil millones de pesos. 

Datos de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), refiere que el 

proyecto de Santa Lucía en su conjunto con obras aledañas tendrá un importe de 

82 mil 136 millones de pesos, mientras que la obra turística será de 156 mil millones 

de pesos; estos datos hasta el segundo trimestre de este año. 

De acuerdo con Raquel Buenrostro, Jefa del SAT en la actual administración se 

buscó reformar el artículo 28 constitucional con la finalidad de extinguir las 

condonaciones y exenciones de impuestos, pues datos del mismo SAT reflejan que 

en las administraciones de EPN y Felipe Calderón se condonaron 413 mil millones 

de pesos en gravámenes. 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/politica/003n1pol
https://www.razon.com.mx/negocios/equipos-futbol-medios-comunicacion-grupos-musicales-defraudan-sat-2-mil-245-mdp-406340
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Ocho de 15 grandes contribuyentes ya se pusieron al corriente con el SAT: Raquel 

Buenrostro 

La jefa del Sistema de Administración Tributaria (SAT), Raquel Buenrostro, explicó 

este miércoles la situación de los 15 grandes contribuyentes que tienen más deuda. 

Buenrostro detalló que de estas 15, ocho ya se pusieron al corriente; cuatro 

reconocieron la deuda y están pagando en parcialidades, dos más pasaron ante la 

Procuraduría Fiscal debido a que no quisieron pagar, mientras que una más se 

encuentra en revisión. 

Sobre las dos empresas que no quisieron pagar, Buenrostro abundó que están en 

un proceso de judicialización, luego de que el SAT pasara a la siguiente instancia, 

es decir, la Procuraduría Fiscal, la cual determinará si se cumplió o actualizó un 

supuesto de defraudación. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ocho-de-15-grandes-contribuyentes-ya-se-pusieron-al-corriente-con-el-sat-raquel-buenrostro
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ocho-de-15-grandes-contribuyentes-ya-se-pusieron-al-corriente-con-el-sat-raquel-buenrostro
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Esta fue la estrategia del SAT para evitar que la recaudación de impuestos cayera 

durante la pandemia 

Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT), explicó este 

miércoles la estrategia que la unidad llevó a cabo para evitar una caída en la 

recaudación de impuestos por la pandemia de COVID-19. 

La funcionaria apuntó que un primer objetivo fue el mejoramiento de la eficiencia 

recaudatoria. 

"Empezamos a ver de manera sistemática cómo iba el pago de impuestos. Si 

observábamos alguna diferencia entre los ingresos y los gastos y las declaraciones, 

invitábamos al contribuyente a revisar sus declaraciones", dijo. 

Por otra parte, el SAT se propuso reforzar el combate a la evasión y la ilusión fiscal, 

esto con denuncias ante las llamadas empresas 'facturas' y el cobro de impuestos 

a grandes contribuyentes, cuyos impuestos representan más de 52 por ciento de 

los recaudado por la dependencia. 

 

No tengo ninguna intención de dejar Hacienda: Arturo Herrera 

Ante los rumores sobre su próxima salida de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), Arturo Herrera negó este miércoles que entre sus planes esté dejar 

la dirección de la dependencia. 

Por el contrario, el funcionario federal dijo que tiene agenda ocupada los próximos 

meses debido a que se encuentra el proceso de discusión y aprobación del Paquete 

Económico 2021. 

 “No tengo ninguna intención de dejar Hacienda. Hace unos días presentamos el 

Paquete Económico y la próxima semana compareceré en la Cámara de Diputados 

para la Glosa y presentación del Paquete Económico”, aseguró Herrera en 

conferencia de prensa virtual para anunciar una segunda etapa de reestructura de 

créditos. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/esta-fue-la-estrategia-del-sat-para-evitar-que-la-recaudacion-de-impuestos-cayera-durante-la-pandemia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/esta-fue-la-estrategia-del-sat-para-evitar-que-la-recaudacion-de-impuestos-cayera-durante-la-pandemia
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/no-tengo-ninguna-intencion-de-dejar-hacienda-arturo-herrera
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Industria automotriz propone modificaciones fiscales para incentivar la venta de 

vehículos en México 

La industria automotriz planteó a los legisladores una serie de modificaciones 

fiscales que incentive la venta de vehículos y ayude a reactivar  la economía 

mexicana, luego de la pandemia por el Covid-19 que mantiene en cifras negativas 

al sector. Plantean la deducibilidad al 100% para autos verdes e incrementarla 50% 

para las unidades de combustión. 

Al reunirse con senadores, José Guillermo Zozaya, presidente de la Asociación 

Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), refirió que ante la crisis económica y 

sanitaria que se atraviesa, para el sector es indispensable contar con incentivos 

fiscales, como la aplicación de la tasa cero de IVA a los vehículos híbridos, eléctricos 

y con tecnologías amigables con el medio ambiente. 

El sector automotriz propuso a los legisladores que se modifique el artículo 34 

fracción cuarta en la Ley del Impuesto Sobre la Renta (ISR) para que tratándose de 

activos fijos, los vehículos híbridos, eléctricos y con tecnologías amigables sean 

deducibles hasta en 100% en un año. También, agregó, que exista cambio al 

artículo 36 fracción segunda del ISR, la cual está vinculada a las inversiones en 

automóviles y que sean deducibles en un año hasta por 350,000 pesos (actualmente 

cuentan con deducibilidad de 175,000 pesos)  y tratándose de inversiones de 

vehículos eléctricos, híbridos  sean deducibles al 100 por ciento. 

 

PT quiere aumentar impuestos a cigarros; cajetilla costaría 30 pesos más 

El Partido del Trabajo (PT) en la Cámara de Diputados propuso este miércoles 

incrementar los impuestos al tabaco para que cada cigarro adquirido o importado 

pague 1.49 pesos de gravamen y el Estado. 

La iniciativa del diputado petista Manuel Huerta Martínez modifica la cuota 

específica señalada en el artículo 2, fracción I, inciso C), segundo párrafo, de la Ley 

del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios. 

Con lo que la cuota específica total por cajetilla aumentaría de 9.96 a 29.8 pesos 

por cajetilla de 20 cigarros. 

"Esto nos permitiría ajustarnos a los estándares internacionales con un porcentaje 

del 75 por ciento de impuestos sobre el precio de venta al público, proporción 

recomendada", señala la propuesta. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industria-automotriz-propone-modificaciones-fiscales-para-incentivar-la-venta-de-vehiculos-en-Mexico-20200921-0058.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Industria-automotriz-propone-modificaciones-fiscales-para-incentivar-la-venta-de-vehiculos-en-Mexico-20200921-0058.html
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/pt-quiere-aumentar-impuestos-a-cigarros-cada-cajetilla-costaria-30-pesos-extra
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Suman 74,949 muertes por coronavirus en México; hay 710,049 casos confirmados 

La Secretaría de Salud informó este miércoles que ya son 74 mil 949 las personas 

fallecidas por el nuevo coronavirus SARS-COV-2 en México. 

Además, los casos confirmados ascendieron a 710 mil 49, informó José Luis Alomía, 

director general de Epidemiología. 

Mientras tanto, los casos sospechosos acumulados de la enfermedad COVID-19 

aumentaron a 82 mil 549. 

 

 

Según López-Gatell, 16 estados podrían cambiar ya a semáforo verde 

La Secretaría de Salud informó ayer que la epidemia COVID-19 sumó ya 710 mil 

049 infectados en México, con otros 4 mil 786 casos reportados en las últimas 24 

horas, y que las defunciones se elevaron a 74 mil 949, al registrar 601 nuevas 

muertes. 

El director de Epidemiología, José Luis Alomía, indicó que la aplicación de pruebas 

aumentó a un millón 620 mil 878, que registran ya 743 mil 435 casos estimados, 82 

mil 549 casos sospechosos y 33 mil 489 casos activos estimados. De las pruebas 

realizadas, 828 mil 280 han tenido un resultado negativo y 510 mil 237 ya se 

recuperaron. 

A pesar de las cifras, el subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, estimó que, con 

el descenso continuo de la epidemia en el país, 16 estados de la República podrían 

ya pasar al semáforo de color verde y que no sólo se trata de dos entidades -

Campeche y Chiapas- como se había señalado. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/suman-74-949-muertes-por-coronavirus-en-mexico-hay-710-049-casos-confirmados
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/segun-lopez-gatell-16-estados-podrian-cambiar-ya-a-semaforo-verde
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PANDEMIA CUESTA 60 MIL MDP A MÉXICO 

 Las autoridades han erogado 59 mil 199 millones de pesos para atender la 

emergencia sanitaria del coronavirus, un promedio de nueve mil 866 millones cada 

mes. 

El monto más grande corresponde al gobierno federal, con 35 mil millones. La mayor 

inversión se registró en marzo, cuando se compraron grandes cantidades de 

insumos y materiales médicos, además de empezar la contratación de 50 mil 

trabajadores de la salud. 

 

“Por pandemia, turismo en crisis por cinco años más”: Braulio Arsuaga 

Una recuperación plena de la actividad turística nacional tendrá lugar hasta 2025, 

de acuerdo con las expectativas del sector privado de la industria de los viajes. 

En entrevista con Alfredo González e Isaías Robles en el programa A Fuego 

Lento, para El Heraldo Radio, Braulio Arsuaga, presidente del Consejo Nacional 

Empresarial Turístico (CNET), señaló que serán cinco años los necesarios para 

poder recuperar los niveles de viajeros y de derrama económica que tenía el sector. 

 

¡Cuidado! Alertan sobre 9 marcas de gel antibacterial con metanol 

El uso del gel antibacterial es una de las principales medidas preventivas ante 

la pandemia de coronavirus covid-19 en todo el mundo, por lo que hay una gran 

cantidad de marcas disponibles; sin embargo, la Comisión Federal para la 

Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris) alertó sobre nueve de ellas que 

pueden ser un riesgo para la salud. 

En un comunicado, la Cofepris indicó que como parte de los trabajos de control 

sanitario se halló metanol en las nueve marcas de gel antibacterial, lo que podría 

ocasionar graves efectos secundarios a los consumidores. 

¿Cuáles son las marcas? 

Natcly, Tradicional Casa Solar, Omega Nalle, Nanoölflon, Clean, Naturals Ultra , Gel 

Heal, Alcohol Gel Farmacias Nevy y Protec hands. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-cuesta-60-mil-mdp-a-mexico-compra-de-insumos-y-contrataciones/1407550
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-cuesta-60-mil-mdp-a-mexico-compra-de-insumos-y-contrataciones/1407550
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/por-pandemia-turismo-en-crisis-por-cinco-anos-mas-braulio-arsuaga/
https://www.milenio.com/negocios/gel-antibacterial-cofepris-alerta-9-marcas-metanol
https://www.milenio.com/temas/gel-antibacterial
https://www.milenio.com/coronavirus-mexico-mundo
https://www.milenio.com/temas/cofepris
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Gobernadores aliancistas rompen con Federación en seguridad y piden que no les 

recorten presupuesto 

Los 10 gobernadores agrupados en la Alianza Federalista viajaron a la Ciudad de 

México para poner sobre la mesa los recortes presupuestales para las entidades 

federativas marcados en el paquete económico enviado a la Cámara de Diputados, 

así como la politización de la seguridad pública, derivado del conflicto en la presa 

La Boquilla en Chihuahua, temas que piden sean revisados de manera prioritaria 

con la Federación. 

Ayer, Enrique Alfaro, gobernador de Jalisco; Martín Orozco, de Aguascalientes; 

Miguel Riquelme, de Coahuila; José Ignacio Peralta, de Colima; Javier Corral, de 

Chihuahua; José Rosas Aispuro, de Durango; Diego Rodríguez Vallejo, de 

Guanajuato; Silvano Aureoles, de Michoacán; Jaime Rodríguez, de Nuevo León, y 

Francisco J. García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas, llevaron a cabo una reunión 

interestatal en la que se acordó solicitar un encuentro con el secretario de Hacienda, 

Arturo Herrera, para plantearle la problemática que viven las entidades federativas. 

 

 

Exige Alianza a SHCP 'entrar en razón' por Presupuesto 

Gobernadores de la Alianza Federalista, conformada por Enrique Alfaro, de Jalisco, 

Jaime Rodríguez, de Nuevo León, además de otros ocho mandatarios, exigieron al 

Gobierno federal compensar la caída de recursos para los estados prevista en el 

Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación 2021. 

En un pronunciamiento conjunto, desde la Ciudad de México, los mandatarios de 

oposición plantearon la necesidad de crear un fondo de estabilización que 

compense la caída presupuestal del año entrante, estimada en 40 mil millones de 

pesos. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/gobers-aliancistas-piden-que-no-les-recorten-presupuesto
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/gobers-aliancistas-piden-que-no-les-recorten-presupuesto
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/gobers-aliancistas-piden-que-no-les-recorten-presupuesto
https://www.reforma.com/exige-alianza-a-shcp-entrar-en-razon-por-presupuesto/ar2036278
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Apuesta por mayor presupuesto: Quirino Ordaz 

Quirino Ordaz Coppel, gobernador de Sinaloa, le apuesta a la redistribución de 

recursos para 2021, ante el panorama tan complejo que han enfrentado por la 

pandemia de coronavirus y un proyecto de presupuesto para el próximo año que 

plantea la desaparición de fondos, así como menos participaciones federales. 

“Entendemos la situación también para el gobierno federal; está bien complicado, 

bien difícil. Y el pastel es uno y, pues, lo que queremos es que nos llegue más, nos 

alcance más y por eso entendemos bien que no está tan fácil, por eso se habla de 

este esquema de revisión de las participaciones”, indicó el mandatario. 

 

Destinarán mil 603 millones de pesos a control migratorio en presupuesto 2021 

El gobierno destinará mil 603 millones de pesos para mantener su política migratoria 

el próximo año, de acuerdo con el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la 

Federación. 

Según el documento, la cifra económica se complementará con los ingresos 

autogenerados por el Instituto Nacional de Migración (INM) por el cobro de servicios 

migratorios y derecho de no inmigrante. 

 

Crece 48% deuda de estados que celebrarán comicios 

 Seis de las 15 entidades que tendrán comicios en 2021 incrementaron su deuda 

con proveedores 48 por ciento en el último año y heredarán a los próximos 

gobiernos 17 mil 586 millones de pesos, según un análisis de estadísticas de la 

Secretaría de Hacienda. 

El Estado que mayor incremento registra es Guerrero, que en junio de este año 

tenía un adeudo de 7 mil 25 millones de pesos con proveedores, monto 86 por ciento 

superior en términos reales respecto al mismo mes de 2019. 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/estados/quirino-ordaz-va-por-mas-recursos-para-sinaloa-para-el-2021-paquete-economico-presupuesto-mexico/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/destinaran-mil-603-millones-de-pesos-a-control-migratorio-en-presupuesto-2021-5733165.html
https://www.reforma.com/crece-48-deuda-de-estados-que-celebraran-comicios/ar2036274?v=4
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Retiro: cómo obtener una pensión de 25,000 hasta 60,000 pesos por medio del 

ahorro voluntario 

Existen tres tipos de ahorro voluntario, uno servirá para inflar tu pensión al llegar a 

la edad adulta 

Mantener un constante ahorro a través de una Administradora de Fondos Para el 

Retiro (Afore) es un buen paso para obtener una pensión a futuro, por ello, aquí 

detallaremos cuáles son los principales beneficios de dicho proceso. 

De acuerdo con la Comisión Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar) 

existen tres tipos de ahorro voluntario para inflar tu pensión al llegar a la edad adulta 

y son: a corto plazo, aportaciones voluntarias a mediano plazo y a largo plazo. 

 

Complemente su ahorro para el retiro con otro instrumento financiero 

Al momento de iniciar la vida laboral es importante comenzar también con el ahorro 

para el retiro. Aunque la esperanza de vida ha aumentado significativamente, lo 

recomendable es comenzar a ahorrar antes de los 30 años para tener una jubilación 

que  le permita cubrir los gastos de su vejez. 

Según la Encuesta Nacional de Amafore sobre la situación que enfrentan las 

personas en edad de retiro, sólo 37% de la población realizó algún tipo de ahorro o 

inversión por iniciativa propia para cuando llegue el momento de retirarse. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/09/24/retiro-como-obtener-una-pension-de-25000-hasta-60000-pesos-por-medio-del-ahorro-voluntario/
https://www.infobae.com/america/mexico/2020/09/24/retiro-como-obtener-una-pension-de-25000-hasta-60000-pesos-por-medio-del-ahorro-voluntario/
https://www.eleconomista.com.mx/finanzaspersonales/Complemente-su-ahorro-para-el-retiro-con-otro-instrumento-financiero-20200922-0081.html
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
file:///C:/Users/nancy.varela/Documents/AGENDA
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Banxico cerrará ciclo de recortes en tasa 

Estrategas de Barclays, Bank of America, y BNP Paribas anticipan que el Banco de 

México cerrará el ciclo de recortes en la tasa de interés que inició en agosto del año 

pasado, al incorporar la presión al alza que seguirá presente en la inflación. 

Sólo los expertos de JP Morgan, consideran que el banco central seguirá 

aprovechando el amplio margen que otorga contar con una de las tasas más altas 

de los mercados emergentes, y anticipan un recorte de 50 puntos base para la 

reunión de este mediodía, y dos más de 25 puntos para noviembre y diciembre. 

 

 

Reporta INEGI que inflación anual se ubica en 4.10% 

La inflación interanual de México se mantuvo en la primera quincena de septiembre 

por encima de la meta oficial del banco central, lo que podría obligar a la entidad 

monetaria a desacelerar el ritmo de recortes a la tasa clave de interés. 

El índice de precios al consumidor registró un alza de un 4.10 por ciento, comparado 

con el 4.11 por ciento de la segunda quincena de agosto, de acuerdo con cifras 

divulgadas el jueves por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). 

 

¿Recortará Banxico la tasa de interés (otra vez)? Esto prevén los analistas 

Los analistas elevan las apuestas por un nuevo recorte a la tasa de interés por parte 

del Banco de México (Banxico), pero no existe la certeza sobre la proporción en que 

lo realizará. 

La Junta de Gobierno del Banxico ha implementado recortes simultáneos desde 

mediados del año previo, esto con el objetivo de impulsar a la economía ante los 

efectos adversos de la inesperada crisis del COVID-19. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banxico-cerrara-ciclo-de-recortes-en-tasa-20200923-0142.html
https://www.excelsior.com.mx/nacional/reporta-inegi-que-inflacion-anual-se-ubica-en-410/1407567
https://www.dineroenimagen.com/economia/recortara-banxico-la-tasa-de-interes-otra-vez-esto-preven-los-analistas/126940
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Inflación, fuera del objetivo de Banxico; se ubica en 4.10% 

El resultado quedó ligeramente por arriba de lo pronosticado por especialistas 

consultados por Reuters, quienes previeron que los precios al consumidor 

incrementarán en 4.05% en los primeros 15 días de septiembre.  

La inflación a consumidores continuó, en la primera mitad de septiembre, fuera del 

rango objetivo del Banco de México (Banxico) por segunda quincena consecutiva, 

de acuerdo con la información divulgada por el Instituto Nacional de Estadística y 

Geografía (Inegi). 

 

 

 

Liga el peso cuatro sesiones a la baja; cierra a 22.31 por dólar 

El peso se depreció 2.82 por ciento frente al dólar, equivalente a una pérdida de 62 

centavos, para cerrar las operaciones mayoristas, las más representativas del 

mercado, en 22.31 unidades por billete estadunidense, reportó el Banco de México. 

En ventanillas bancarias, la moneda mexicana se depreció 70 centavos (3.16 por 

ciento) y el tipo de cambio se elevó a 22.82 unidades por dólar, informó 

Citibanamex. 

 

Peso mexicano extiende caída por fortaleza dólar, persisten preocupaciones 

coronavirus 

El peso mexicano se depreciaba el jueves por quinta sesión de cara a un nuevo 

avance del dólar, mientras inversionistas se refugiaban en activos seguros ante 

preocupaciones sobre la recuperación económica global por una nueva ola de 

infecciones por coronavirus en varios países. 

La moneda local cotizaba en 22.4543 por dólar, con una pérdida de un 0.33%, frente 

a los 22.3812 del precio de referencia de Reuters del miércoles. En operaciones 

internacionales, la divisa llegó a cotizar en las 22.5306 unidades, sus mínimos 

desde el 10 de agosto. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Inflacion-fuera-del-objetivo-de-Banxico-se-ubica-en-4.10--20200924-0023.html
https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/economia/021n2eco
https://www.contrareplica.mx/nota-Peso-mexicano-extiende-caida-por-fortaleza-dolar-persisten-preocupaciones-coronavirus-202024915
https://www.contrareplica.mx/nota-Peso-mexicano-extiende-caida-por-fortaleza-dolar-persisten-preocupaciones-coronavirus-202024915
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Reservas financieras garantizan la viabilidad del IMSS hasta 2034 

La viabilidad financiera del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) está 

garantizada hasta 2034, por la decisión de incrementar sus reservas financieras en 

33 mil millones de pesos este año y en 35 mil millones más en 2021, aseguró el 

director del organismo, Zoé Robledo Aburto. 

Dijo que la medida indicada por la Secretaría de Hacienda y aprobada por el 

Consejo Técnico del instituto, asegura el pago de pensiones y jubilaciones de los 

trabajadores. 

En conferencia para presentar la Guía de continuidad de los servicios médicos, 

informó que el impacto económico de la pandemia de Covid-19 en el IMSS asciende 

a 29 mil millones de pesos. De estos, 16 mil millones se destinaron a las acciones 

para la atención de enfermos de coronavirus, mientras 13 mil millones corresponden 

a lo que se dejó de recaudar en cuotas obrero-patronales por el cierre de empleos. 

 

Violarían ley al privilegiara Pemex y CFE 

Los funcionarios de los órganos reguladores de energía que privilegien a Pemex y 

CFE, en detrimento de la competencia, van contra el marco legal vigente, lo que 

podría derivar en responsabilidades de carácter administrativo o civil, aseguraron 

expertos. 

 

Fernanda Ballesteros, coordinadora del Programa de Regulación y Competencia 

Económica de México Evalúa, aseguró que la CRE tiene como mandato impulsar la 

competencia en el sector. 

 

Logra startup inteligencia artificial autónoma 

La startup Algotive, fundada y dirigida por el mexicano Pablo Castillón, desarrolló 

algoritmos de inteligencia artificial autónomos con capacidad de reacción en tiempo 

real ante situaciones anómalas detectadas. 

Apoyados en la analítica de video y el internet de las cosas (IoT), los algoritmos 

creados por Algotive están diseñados para emprender acciones específicas 

dependiendo de la situación que se presente, por ejemplo, activar los protocolos de 

seguridad de una tienda en caso de conductas sospechosas o robo. 

https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/politica/013n2pol
https://www.reforma.com/violarian-ley-al-privilegiar-a-pemex-y-cfe/ar2036291?v=2
https://www.reforma.com/logra-startup-inteligencia-artificial-autonoma/ar2036189?v=6
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Lanzan paquete para reestructurar créditos 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), en conjunto con las 

autoridades financieras y la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), 

lanzaron un nuevo paquete de medidas para apoyar a las personas y empresas en 

la reestructuración de créditos, con menores tasas de interés o extensión de plazos 

de pago, incluso quitas, a fin de mitigar los efectos económicos por el COVID-19. 

Al anunciar el paquete de medidas, Arturo Herrera, titular de la SHCP, y el 

presidente de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV), Juan Pablo Graf 

Noriega, coincidieron en que el alargamiento de la pandemia obligó a tomar nuevas 

acciones que ayuden tanto a las empresas o personas que ya habían sido 

reestructurados, como a nuevos interesados en este tipo de esquema. 

 

 

Usuarios de la banca podrán ampliar hasta 50% sus plazos de crédito 

Los usuarios de la banca que tengan problemas para pagar sus créditos con 

instituciones financieras podrán pedir hasta 50 por ciento más de tiempo para pagar, 

así como una reducción de tasas para bajar el monto de pago al menos 25 por 

ciento, señaló Juan Pablo Graf, titular de la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV). 

En conferencia de prensa, Graf aclaró que a este plan podrán acceder todos los 

mexicanos, sin importar si ya habían participado en el primer programa de prórroga 

de pagos lanzado en conjunto con la Asociación de Bancos de México. 

 

Anuncian otro paquete de apoyos crediticios 

Las autoridades financieras anunciaron un nuevo paquete de medidas para que los 

bancos y otros intermediarios faciliten la reestructuración de créditos de sus clientes 

que resultaron afectados en sus ingresos por el impacto del Covid-19. 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) y la Comisión Nacional 

Bancaria y de Valores (CNBV) informaron que estas medidas permitirán a personas 

y empresas reestructurar sus créditos mediante reducciones en los pagos, menores 

tasas de interés y extensión del plazo de pago. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/hacienda-anuncia-nuevas-medidas-para-reestructurar-creditos-por-pandemia
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/usuarios-de-la-banca-podran-ampliar-hasta-50-sus-plazos-de-credito-5797112.html
https://www.razon.com.mx/negocios/anuncian-paquete-apoyos-crediticios-406439
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Reconstrucción de América Latina requiere transformación digital y medidas 

excepcionales: CEPAL y OCDE 

La reconstrucción de las economías en América Latina requiere una transformación 

digital y la aplicación de medidas “excepcionales” ante el golpe de la pandemia del 

COVID-19 que provocará la contracción en más de 9 por ciento del PIB regional, el 

cierre de 2.7 millones de empresas y la pérdida de 8.5 millones de puestos de 

trabajo, advierte el informe Perspectivas Económicas de América Latina 2020, 

desarrollado en conjunto por la Organización para la Cooperación y Desarrollo 

Económico (OCDE) y la Comisión Económica para América Latina y El Caribe 

(CEPAL). 

“Se han acometido intervenciones en el ámbito de las políticas para preservar las 

capacidades humanas, productivas y financieras. Sin embargo, las capacidades 

financieras e institucionales son limitadas y los problemas estructurales como la 

elevada informalidad, la baja productividad y la vulnerabilidad socioeconómica, 

acentúan la necesidad de adoptar medidas enérgicas y eficaces”, señala el informe 

en el que también participaron el Banco de Desarrollo para América Latina (CAF) y 

la Unión Europea. 

 

 

Elon Musk demanda a EU cesen aranceles 

Elon Musk, dueño de la firma de autos eléctrico Telsa, demandó al gobierno de 

Estados Unidos para pedir que cesen los aranceles sobre algunas importaciones de 

China. En la querella, presentada ante el Tribunal Internacional de Comercio de 

Nueva York, la empresa afirma que dichos gravámenes son "ilegales". 

El fabricante cuestiona en este documento de 17 páginas, al que la agencia de 

noticias AFP tuvo acceso, las medidas impuestas por el representante 

estadunidense de Comercio, Robert Lighthizer. 

 

...Y acabará con intermediación en créditos de vivienda 

Se alista una iniciativa de reforma para acabar con la intermediación en la entrega 

de créditos de vivienda del Infonavit y Fovissste, anunció el presidente Andrés 

Manuel López Obrador. 

Así de manera individual y personas, los trabajadores decidirán cómo usar su 

crédito, ya sea para comprar vivienda, terreno o remodelar. 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/reconstruccion-de-america-latina-requiere-transformacion-digital-y-medidas-excepcionales-cepal-y-ocde
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/reconstruccion-de-america-latina-requiere-transformacion-digital-y-medidas-excepcionales-cepal-y-ocde
https://www.contrareplica.mx/nota-Elon-Musk-demanda-a-EU-cesen-aranceles202024955
https://www.contrareplica.mx/nota-Y-acabara-con-intermediacion-en-creditos-de-vivienda202024937
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Conferencia matutina de AMLO 

 

 

 

 

Integrantes de FRENAAA amanecen por primera vez en el Zócalo de CdMx 

Luis es ingeniero electricista pensionado y ahora es un empresario en el ramo. Él 

forma parte de las, quizá, 350 personas que acamparon anoche en el Zócalo de la 

Ciudad de México. Se define de "centro y apartidista" y dice que estará en ese lugar 

hasta "que caiga" el presidente Andrés Manuel López Obrador, pese a que también 

duda de eso. 

Así como él, varias personas amanecieron en la plancha del Zócalo capitalino, la 

cual permanece ocupada a la mitad: del asta bandera, hacia su parte norte. Ahí 

están alrededor de 350 casas de campaña nuevas y de colores diversos, las cuales 

son de los integrantes del Frente Nacional AntiAMLO (FRENAAA) que tuvieron que 

recurrir a un amparo para poder llegar al espacio que está frente a Palacio Nacional. 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-24-de-septiembre-5799944.html
https://www.milenio.com/politica/integrantes-de-frena-amanecen-por-primera-vez-en-el-zocalo-de-la-cdmx
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Quieren en la 4T 'obediencia ciega 

Jaime Cárdenas, un veterano acompañante de Andrés Manuel López Obrador 

desde los tiempos opositores, no da vueltas: en el Gobierno federal quieren 

obediencia ciega. 

Su renuncia al Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep), creado en la 

denominada Cuarta Transformación, tiene que ver con los desencuentros con el 

Presidente y su equipo cercano, quienes le pedían tomar decisiones sin respetar 

procedimientos, como disponer bienes para dependencias, despedir trabajadores o 

cancelar contratos. 

 

AMLO niega anomalías en Indep tras renuncia de Jaime Cárdenas 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dio a conocer que no se le ha 

informado sobre alguna anomalía dentro del Instituto para Devolverle al Pueblo lo 

Robado (Indep), luego de que su director, Jaime Cárdenas Gracia, renunciara al 

cargo y acusara de corrupción dentro del organismo. 

Ayer, el mandatario aseguró que Cárdenas Gracia dejó el cargo porque “no le quiso 

entrar” a la lucha contra la corrupción, después de que el ex funcionario hiciera 

referencia en su carta de renuncia a mutilación de joyas, irregularidades 

administrativas y falta de recursos para pago. Ante estas declaraciones, el 

mandatario recalcó que los proceso son transparentes. 

 

 

“Renuncien los que quieran ser candidatos” 

El presidente Andrés Manuel López Obrador les dio un ultimátum a los funcionarios 

públicos federales que buscan ser candidatos en las próximas elecciones, para que 

renuncien a más tardar el último día de octubre. 

“(Tienen que renunciar) lo más pronto posible, empezar a cambiar de trabajo. Voy 

a decidirlo ya, pero muy pronto se deben ir los funcionarios que aspiran a ocupar un 

cargo, porque no se puede mezclar lo partidista con el gobierno. Aprovecho para 

decirles de una vez, porque a más tardar a finales de octubre (deben irse)”, dijo. 

 

 

https://www.reforma.com/quieren-en-la-4t-obediencia-ciega/ar2036378?v=4
https://www.milenio.com/politica/indep-jaime-cardenas-quiso-entrar-lucha-corrupcion-amlo
https://www.milenio.com/politica/jaime-cardenas-acusa-corrupcion-falta-recursos-indep
https://www.milenio.com/politica/indep-jaime-cardenas-quiso-entrar-lucha-corrupcion-amlo
https://www.milenio.com/politica/indep-jaime-cardenas-quiso-entrar-lucha-corrupcion-amlo
https://heraldodemexico.com.mx/pais/amlo-candidatos-presidencia-renuncia-gabinete-morena-4t-elecciones-2021/
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Crisis por agua: se quiebra coordinación de seguridad entre Chihuahua y 

Federación 

El gabinete de Seguridad federal abandonará la coordinación en esta materia con 

el gobierno de Chihuahua, reveló este miércoles el gobernador Javier Corral. 

El mandatario estatal agregó que esta decisión le fue comunicada por el secretario 

de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Alfonso Durazo, quien aclaró que 

“en el gabinete de Seguridad se acordó que los responsables de las fuerzas 

federales en el estado sesionen diariamente, por su lado, en la zona militar, 

atendiendo los temas de su ámbito de competencia”. 

 

 

India y México van contra migración ilegal 

A 70 años de que México y la India establecieran relaciones diplomáticas, ambas 

naciones comparten posiciones similares en temas globales, pero hay dos asuntos 

en los que ambos países trabajan de manera conjunta: la atención de la migración 

ilegal y llegar a ser una “sociedad estratégica” que no sólo refuerce sus lazos 

políticos y culturales, sino además abra la puerta a nuevas oportunidades 

comerciales en áreas como la farmacéutica. 

Así lo afirma el embajador de esa nación, Manpreet Vohra, quien en entrevista con 

El Sol de México señaló que su país no respalda la migración ilegal de indios a 

México ni a aquellos que usan indebidamente el territorio mexicano en su intento 

por llegar a Estados Unidos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/federacion-coordinara-seguridad-chihuahua-revela-gobernador-406346
https://www.razon.com.mx/mexico/federacion-coordinara-seguridad-chihuahua-revela-gobernador-406346
https://twitter.com/Javier_Corral
https://twitter.com/AlfonsoDurazo
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/sociedad/india-y-mexico-van-contra-migracion-ilegal-inm-economia-indrustria-farmaceutica-coronavirus-covid-19-5799845.html
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Proponen a Putin para el premio Nobel de la Paz 2021 

El presidente ruso, Vladimir Putin, ha sido propuesto para el Premio Nobel de la Paz 

de 2021, galardón al que también aspira el mandatario estadunidense, Donald 

Trump, anunció hoy el escritor Serguéi Komkov. 

"Nuestro aspirante es el número uno. La propuesta fue enviada el 9 de septiembre 

y el 10 ya había sido recibida por el comité Nobel en Oslo", dijo Komkov en una 

rueda de prensa en la agencia Rosbalt. 

Komkov, director de la revista "President", explicó que sólo después de su propuesta 

un parlamentario noruego propuso conceder el premio a Trump por su apoyo al 

acuerdo entre Israel y los Emiratos Árabes Unidos. 

 

EU no reconoce a Alexander Lukashenko como presidente legítimo de Bielorrusia, 

asegura portavoz 

Estados Unidos dijo este miércoles que no reconoce a Alexander Lukashenko como 

presidente legítimo de Bielorrusia, luego de que fuera investido en secreto en medio 

de masivas protestas contra su reelección en comicios considerados fraudulentos. 

"Las elecciones del 9 de agosto no fueron libres ni justas. Los resultados anunciados 

fueron fraudulentos y carentes de legitimidad", dijo un portavoz del Departamento 

de Estado. 

"Estados Unidos no puede considerar a Alexander Lukashenko como el presidente 

legítimo" de Bielorrusia. 

 

Presidente de Cuba rechaza nuevas restricciones de EU 

La Habana. El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, rechazó este miércoles las 

nuevas restricciones anunciadas por el gobierno de Estados Unidos para fortalecer 

el "cruel y criminal" bloqueo económico contra la isla. 

"Tal como denunciamos ante la AGNU (Asamblea General de las Naciones Unidas), 

el imperio anuncia nuevas medidas que violan los derechos de los cubanos y 

también de los norteamericanos", escribió Díaz-Canel en su cuenta en Twitter. 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/putin-nominan-presidente-rusia-premio-nobel-paz-2021
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/EU-no-reconoce-a-Alexander-Lukashenko-como-presidente-legitimo-de-Bielorrusia-asegura-portavoz-20200923-0090.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/EU-no-reconoce-a-Alexander-Lukashenko-como-presidente-legitimo-de-Bielorrusia-asegura-portavoz-20200923-0090.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Alexander-Lukashenko-asume-en-secreto-la-presidencia-de-Bielorrusia-20200923-0036.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Alexander-Lukashenko-asume-en-secreto-la-presidencia-de-Bielorrusia-20200923-0036.html
https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/Alexander-Lukashenko-asume-en-secreto-la-presidencia-de-Bielorrusia-20200923-0036.html
https://www.jornada.com.mx/ultimas/mundo/2020/09/23/presidente-de-cuba-rechaza-nuevas-restricciones-de-eu-1553.html
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Piden permiso en China para vender TikTok a Oracle y Walmart 

El propietario de TikTok pidió una licencia de exportación de tecnología en China, 

según anunció el jueves, para completar un acuerdo con Oracle y Walmart que 

permita a la popular app seguir operando en Estados Unidos. 

Beijing estrechó el mes pasado su control sobre las exportaciones de tecnología, en 

un esfuerzo de ganar capacidad de negociación ante los intentos de Washington de 

forzar la venta directa de TikTok a propietarios estadounidenses. La Casa Blanca 

ha descrito la plataforma de videos como un riesgo de seguridad porque la 

información personal de sus millones de usuarios estadounidenses podría 

entregarse a las autoridades chinas. 

 

Ventila Trump prisa por nombrar a jueza por si elección se resuelve en la Corte 

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, dijo que quiere asegurar la 

confirmación del reemplazo de la jueza Ruth Bader Ginsburg para las elecciones 

del 3 de noviembre porque cree que los resultados se definirán en tribunales. 

"Creo que esto terminará en la Corte Suprema y creo que es muy importante que 

tengamos nueve magistrados”, dijo Trump a periodistas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

https://www.excelsior.com.mx/global/piden-permiso-en-china-para-vender-tiktok-a-oracle-y-walmart/1407570
https://www.razon.com.mx/mundo/admite-trump-quiere-reemplazo-rapido-ginsburg-eleccion-define-tribunales-406385
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DAVID PARAMO 

¿Auditorías por encargo? 

Hay una creencia más o menos generalizada de que el SAT actúa con 

intencionalidad política: Que se audita y se cobra impuestos a quienes se oponen 

al régimen. El Padre del Análisis Superior plantea algunas consideraciones. 

1.- La lista de los 50 grandes contribuyentes que adeudaban 50 mil millones de 

pesos al SAT no está integrada por adversarios del régimen. Algunos de los 

procedimientos, incluso en tribunales, se remontan al sexenio anterior. 

En algunos casos, como los de América Móvil o BBVA México no eran omisiones 

en el pago de impuestos, sino diferencias de criterio o conveniencias fiscales. Por 

cierto, ninguno de éstos ha sido crítico al gobierno. De hecho, están en la lista de 

quienes en los hechos más lo apoyan desde su trabajo. Empresas multinacionales 

como Walmart o IBM, que, incluso han llegado a acuerdos reparatorios con el SAT, 

no han expresado institucionalmente una posición en contra del gobierno, ni existe 

constancia de que sus directivos hayan tomado activas posiciones contra la 

administración del Presidente de la República. 

2.- Esa creencia plantea un problema. Si todos los opositores al gobierno tienen 

problemas fiscales significaría que nadie paga impuestos en el país de una manera 

correcta (eso hablaría de un desastre fiscal inenarrable) o que el SAT inventa 

incumplimientos por encargo. Si esto fuera cierto, tarde que temprano terminarían 

perdiendo las causas en tribunales. 

El PAS plantea otra explicación: el SAT está cumpliendo con su trabajo: recaudar 

impuestos. Es un hecho que el SAT no ponía especial atención en las grandes 

empresas. Que se permitió la proliferación de compañías que sólo cumplían 

requisitos en papel y que abrieron espacio para las factureras que, abiertamente, 

defraudaban al fisco. 

No puede reprocharse al equipo de Raquel Buenrostro que haga con excelencia su 

trabajo. Como se lo ha adelantado el PAS, a pesar de la caída del PIB los ingresos 

tributarios se han mantenido en términos reales lo que permite al gobierno seguir 

cumpliendo con sus funciones. 

Hasta el momento no existe una sola evidencia de que el SAT pretenda intimidar a 

los críticos por la vía fiscal ni hay indicios de ningún abuso. Sí hay una mayor 

atención y cuidado por parte de la autoridad en el cumplimiento de las obligaciones 

fiscales de todos los contribuyentes comenzando por los grandes y siguiendo por 

aquellos que están vinculados a empresas factureras. 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/auditorias-por-encargo/126992
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* 

REMATE FISCAL 

Carlos Romero Arana, procurador fiscal de la Federación, está trabajando en la 

creación en centro de capacitación para abogados fiscales dentro de su 

procuraduría. Lo que busca es crear cuadros que no sólo tengan la camiseta, sino 

que, además, se vayan perfeccionando en los juicios de carácter fiscal. 

* 

REMATE FRENA 

FRENA es un movimiento radical y eso descalifica, al menos para el PAS. El camino 

no es ni será la confrontación, el plantón o cualquiera de esas formas que no son 

correctas. En un país diverso no pueden aceptarse visiones únicas, vengan de 

donde vengan. Si realmente se cree en la democracia se deben utilizar los métodos 

correctos como son las urnas. Ahí vienen las elecciones del año próximo en las 

cuales la mayoría de los mexicanos podrá elegir cuáles son las formas de gobierno. 

La confrontación no fue, no es y no será el camino correcto. 

* 

REMATE CONCENTRADO 

El Presidente de la República trató de concentrarse en el carácter y compromiso de 

Jaime Cárdenas para explicar su renuncia al Indep, pero eso sólo es una parte de 

la historia. 

Hay denuncias por corrupción, errores administrativos en el manejo de estos fondos 

públicos que, como dijo ayer mismo dijo el Presidente, deben ser limpiados dentro 

de un instituto creado por esta administración. 

Se lo reprocha a Cárdenas como si fuera una falla en su carácter, pero el asunto 

debe ir muchísimo más allá: Debe ser una orden expresa para el nuevo director 

Ernesto Prieto, mostrar que no se permitirá la corrupción sea de quien sea. También 

debe exigir explicaciones por parte de Ricardo Rodríguez, quien fuera el primer 

director del Indep y quien está en proceso de convertirse en el titular de la 

Procuraduría de Defensa del Contribuyente. Al menos con una primera impresión 

es que Rodríguez difícilmente pudiera haberse prestado para actos de corrupción, 

un hombre quizá demasiado entusiasta y, tal vez, no con mucha atención en los 

detalles. 
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HISTORIA DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

El discurso anticorrupción se hace (todavía más) chiquito 

Un integrante más del equipo de trabajo del presidente López Obrador renuncia a 

su cargo denunciando corrupción. No la corrupción del pasado, de la que tanto le 

gusta hablar al presidente, sino la del presente, la que prefiere no abordar. 

Jaime Cárdenas no duró cuatro meses al frente del Indep, el Instituto para Devolver 

al Pueblo lo Robado. Se fue porque encontró corrupción y el presidente le retiró su 

confianza. 

Lo contó Jaime Cárdenas a Ricardo Rocha en una entrevista. El brutal testimonio 

desbarata el supuesto talante anticorrupción que tanto presume tener el primer 

mandatario. 

 

 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

Un sexenio después, Ayotzinapa sigue 

Este sábado se cumplirán 6 años de aquella noche trágica de Iguala en la que el 

crimen organizado, con la complacencia y participación de las fuerzas de seguridad 

del Estado mexicano, municipales, estatales y federales secuestraron y 

desaparecieron a 43 normalistas de la Normal Rural “Isidro Burgos” de Ayotzinapa. 

Seis años después de ocurrido este caso paradigmático siguen sin conocerse a 

ciencia cierta el móvil de este crimen múltiple ni el paradero de los restos de los 

estudiantes y las investigaciones han tomado un nuevo giro en el que no sólo se 

echó por tierra a la “verdad histórica” del sexenio de Peña Nieto, sino que ahora se 

persigue judicialmente a algunos de los funcionarios que colaboraron con la 

manipulación y desviación de las indagatorias con testimonios falsos, siembra de 

pruebas y torturas de detenidos. 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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EN TERCERA PERSONA 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

La bolsa del río San Juan 

El 29 de octubre de 2014 fue encontrada una bolsa en el río San Juan, de la cual 

se extrajeron algunos restos óseos. Dos de estos mostraron coincidencias 

con Alexander Mora Venancio y Joshivani Guerrero, dos de los normalistas 

de Ayotzinapa que desaparecieron hace seis años, la noche del 26 de septiembre 

de 2014 en Iguala, Guerrero. 

El Equipo Argentino de Antropología Forense, EAAF, que se hallaba realizando 

peritajes en el lugar, cuestionó la procedencia de la bolsa de la que se extrajeron 

los restos. La antropóloga Mercedes Doretti, integrante del EAAF, relató que 

cuando su equipo llegó al río, personal de la PGR había abierto una bolsa “que 

supuestamente acababa de encontrar”, y ya tenía distribuidos los restos sobre una 

lona. 

 

HISTORIA DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

El relevo generacional en el gabinete 

En el gobierno de Andrés Manuel López Obrador se experimenta una suerte de 

relevo generacional, en el que los cuadros cercanos al presidente empiezan a ser 

sustituidos, por lo menos en los hechos y en el nivel de influencia, por un grupo de 

jóvenes cercanos a los hermanos López Beltrán. 

El “pequeño Andy”, como se le conoce al segundo hijo de AMLO, es el más 

interesado en colocar piezas incondicionales en la administración federal, en una 

especie de súper gabinete por el que deben pasar incluso todos los proyectos y 

decisiones de los secretarios de Estado que nombró su padre. 

La pieza clave de esta súper estructura es el secretario técnico del gabinete, Carlos 

Torres Rosas, quien despacha desde Palacio Nacional como parte de la Oficina de 

la Presidencia, pero cuya influencia desde hace más de un año supera por mucho 

a la del propio jefe de ese departamento, Alfonso Romo. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

SEGURAMENTE el más contento con el plantón y las movilizaciones anti AMLO del 

movimiento Frena... ¡es el propio AMLO! Y es que el grupo encabezado por Gilberto 

Lozano le quiere enseñar a hacer mole a Doña María al pretender que con un 

plantón el Presidente va a renunciar. 

 

A ESO se suma la actitud del propio Lozano, insultando, agrediendo, descalificando, 

que sólo sirve para darles armas a los críticos de su movimiento. Es el equivalente 

a Gerardo Fernández Noroña en el otro polo del espectro político y eso no es 

halago. 

 

NO OBSTANTE el mérito de Frena es haber puesto sobre la mesa un hecho 

irrebatible: hay un amplio sector de la población que no sólo no está de acuerdo, 

sino que está abiertamente en contra del Presidente. Y contrario a lo que dice López 

Obrador, no se trata de aquellos que perdieron sus privilegios o "dejaron de robar". 

 

LOS CLAXONAZOS semanales y el plantón de Frena dejan en claro que el mundo 

feliz de la 4T no abarca todo México. El problema es que el Presidente no lo 

entiende y los partidos de oposición... ¡tampoco! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-09-24/op189454?pc=102&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Cofre robado 

El Presidente debería estar agradecido con Jaime Cárdenas, quien renunció este 

21 de septiembre al Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, el Indep. Su carta 

de renuncia aporta detalles sobre las irregularidades administrativas y actos de 

corrupción que han marcado a esta institución, que debería ser modelo de un 

régimen comprometido no a reducir sino a acabar con la corrupción. En lugar de 

eso, López Obrador ha decidido descalificar a Cárdenas. Error. 

 

Las faltas que señala Cárdenas son preocupantes: inadecuados procedimientos de 

valuación, mutilación de joyas, contratos favorables a ciertas empresas, conductas 

de servidores públicos contrarias a las normas. El instituto debe más de mil millones 

de pesos en laudos laborales incumplidos, otras cantidades millonarias a las 

empresas de vigilancia que cuidan los almacenes, y 387 millones de pesos a una 

"tienda departamental" por el fallo de un tribunal. "Queda pendiente conciliar los 2 

mil millones de pesos que en febrero de 2020 [la Fiscalía General de la República 

remitió] al Indep". La institución, apunta, es "un cofre con recursos importantes, pero 

no inagotables". 

 

SACAPUNTAS 

Visita a Sheinbaum 

La reunión que sostuvo ayer el diputado, Mario Delgado, con la jefa de Gobierno de 

la CDMX, Claudia Sheinbaum, levantó cejas en Morena. Y es que el legislador que 

aspira a dirigir el partido ha sido objeto de ataques de sus contrincantes, sobre todo 

de Porfirio Muñoz Ledo, por lo que se especula que fue con la jefa a ratificar la 

civilidad entre morenistas. 

Trabaja en su legado 

Nos hacen ver que el gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz, trabaja de lleno en el 

último tramo de su gestión para dejar un legado de crecimiento económico a la 

entidad y de cercanía con la gente. Por eso, ni en sueños contempla imponer un 

candidato a sucederlo. Al contrario, se mantendrá fuera de la contienda y 

concentrado en cuestiones de gobierno 

 

https://www.reforma.com/cofre-robado-2020-09-24/op189456?pc=102
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sheinbaum-mario-delgado-dirigencia-morena-quirino-ordaz-sinaloa-alfredo-del-mazo-agua-para-cd-neza/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

Ya es hora de irse 

Ya lo venía pensando, confesó el Presidente. Pero con eso de que salió a relucir el 

tema del juego de la doble cachucha (usar el cargo para hacer campaña), López 

Obrador aprovechó para enviarles el recadito: 

“Todos los que tienen aspiraciones para participar como candidatos en las 

elecciones del año próximo tienen que abandonar el gobierno”. 

¿Cuándo? Lo más pronto posible (…) A más tardar en octubre, a finales de octubre, 

apuntaría. A todos quedaba claro en la mañanera que el principal aludido —público 

es que su sueño es gobernar su estado, Sonora— era Alfonso Durazo, actual 

secretario de Seguridad. Pero no el único… 

 

 

 

FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  La letra muerta. Quedó instalado el Comité de Evaluación de Austeridad 

Republicana, impulsado por la Secretaría de la Función Pública, que tiene como 

objetivo evaluar las medidas de austeridad en toda la administración pública. En la 

primera sesión ordinaria se aprobó el Manual para Elaborar el Informe de Austeridad 

Republicana, que todas las dependencias del ámbito federal tendrán que entregar 

10 días después de que se presente la Cuenta Pública. La secretaria Irma Eréndira 

Sandoval, quien en teoría debería ser ejemplo de honestidad, pero le rodean los 

cuestionamientos, destacó que “bajo la lógica de la austeridad neoliberal, en México 

con más de 50 millones de personas en la pobreza, casi la mitad del país, el 

gobierno destinaba 8.5% del PIB a la burocracia dorada y apenas 7.5% a gasto 

social”. Escrito está. Que atiendan, todos, a la honradez. Es lo difícil. 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/alfonso-durazo-amlo-david-monreal-elecciones-2021-morena-santiago-nieto-uif-esteban-moctezuma-sep-alhajero-martha-anaya/
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1407548
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PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

México y El Duce 

El 3 de octubre de 1935, cien mil soldados del Ejército de Italia atacaron Etiopía 

desde Eritrea y Somalia, posesiones italianas en el este de África. 

Con esta invasión, el dictador fascista Benito Mussolini puso su bota sobre el único 

país africano que no había sido colonizado. El Duce quería cobrarse la afrenta del 

emperador etíope Menelik II a Italia en la guerra de 1895-96 y, de paso, adquirir 

recursos minerales para combatir los efectos de la Gran Depresión. 

 

LEO ZUCKERMANN 

¿Quién va a ganar, Biden o Trump? 

Faltan cuarenta días para una de las elecciones presidenciales más importantes de 

la historia de Estados Unidos. 

Está en juego la permanencia del movimiento populista de Donald Trump que tanto 

ha cambiado, para mal, la política estadunidense. 

Ayer, The New York Times presentaba un análisis muy interesante en el que 

concluía que igual era posible una elección muy cerrada entre el presidente Trump y 

el candidato demócrata, que una elección muy abierta donde fácilmente ganara Joe 

Biden. Lo que sí parece descartable es una elección donde gane Trump por un 

margen amplio. 

 

ALICIA SALGADO 

Interjet y Aeromar: ¿Tan rápido el divorcio? 

#Interjet #Aeromar… ¿tan rápido el divorcio? Le comenté en días pasados que 

ambas aerolíneas habían alcanzado un acuerdo de código compartido y la segunda 

realizaba vuelos vendidos por la primera, pero que no podían cumplir por la falta de 

aviones para operar. 

¿En qué situación está Interjet?, la empresa que, supuestamente, ha capitalizado 

Cabal Peniche y Carlos del Valle, contaba con 66 Airbus de los que hoy, ninguno 

opera. Sus arrendadores se llevaron 63 y de esos, 39 ya tienen matrícula de otro 

país, es decir, no volverán a México. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/mexico-y-el-duce/1407538
https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/quien-va-a-ganar-biden-o-trump/1407542
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/interjet-y-aeromar-tan-rapido-el-divorcio/126997
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EL CONTADOR 

El Contador 

1.  México y la Secretaría de Turismo, a cargo de Miguel Torruco, están dando un 

ejemplo ante el mundo con la organización del Tianguis Turístico Digital, pues es 

una de las primeras ferias que se realiza en este formato luego de que la pandemia 

obligó a cancelar infinidad de eventos, entre ellos ferias como ITB Berlín. 

Próximamente, se realizará de forma digital el World Travel Market, pero mientras 

en el país tanto los destinos como los empresarios apoyaron el evento con el fin de 

que se hablara de México, de que está listo para recibir a los turistas, aunque en el 

camino hubo quien no tuvo presupuesto para participar. La experiencia es nueva, 

pero fácil de usar a través de una plataforma 2D. 

 

JOSÉ YUSTE 

Tras seis meses, a pagar al banco, peeero… con facilidades 

• Las autoridades recomiendan ir al banco y seguir pagando con facilidades para 

mantener un buen historial crediticio. 

• El objetivo de la Secretaría de Hacienda es que los cuentahabientes tengan, por 

lo menos, una reducción de su pago en un 25 por ciento. 

 

MARICARMEN CORTES 

Más plazo, menor tasa y quitas de capital a deudores 

La Secretaría de Hacienda y la CNBV dieron a conocer el nuevo paquete de medida 

para los 8.6 millones de créditos que, desde el inicio de la pandemia, se beneficiaron 

de los programas de prórroga o diferimiento de pagos de capital e intereses. 

Era desde luego urgente este nuevo programa porque a partir del primero de 

septiembre comenzaron a vencer los plazos de prórroga y de no llegar a una 

reestructura se corría un gran riesgo para los bancos porque tendrían que comenzar 

a incrementar sus reservas y capital si un elevado número de deudores dejaba de 

pagar. 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/126991
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/tras-seis-meses-pagar-al-banco-peeero-con-facilidades/126996
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/mas-plazo-menor-tasa-y-quitas-de-capital-deudores/126993
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Que la ministra Yasmín Esquivel tiene listo para someter a consideración del pleno 

de la Suprema Corte un proyecto de resolución encaminado a desechar la 

controversia constitucional interpuesta por Laura Rojas, ex presidenta de la Cámara 

de Diputados, contra el acuerdo del Ejecutivo para disponer de las fuerzas armadas 

en tareas de seguridad pública. Como lo señaló la Consejería Jurídica del 

Presidente en su reclamación ante el Poder Judicial por admitir la impugnación, y 

como han sostenido los diputados de la 4T, la juzgadora argumenta que la panista 

debió acreditar el aval de la mayoría parlamentaria para presentar el recurso, aun 

cuando la legislación le da la facultad de presentar “por sí misma” la demanda. 

 

CARLOS PUIG 

Murat, Penchyna, Gertz y 2 mil mdp 

Recuperé ayer las últimas líneas de la carta de renuncia de Jaime Cárdenas al 

Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado, en la que dice que los 2 mil millones 

de pesos que en febrero Alejandro Gertz había ofrecido para la rifa del avión, por 

un asunto del Infonavit, pues no se habían dado a la rifa y seguía en el instituto 

pendientes de “conciliar” con la Fiscalía. 

Los 2 mil millones de aquel cheque venían de la recisión de un contrato entre el 

Infonavit y la empresa Telra Realty. Ese contrato fue firmado cuando el director del 

instituto era Alejandro Murat. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Chihuahua: fierros en la lumbre 

Convendría desescalar el conflicto por el agua que sacude a Chihuahua. Hay 

demasiados fierros puestos en esa lumbre. 

En primer lugar, el litigio por un recurso vital que suele poner los ánimos al rojo vivo 

en las comunidades. 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_95
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio-nacional_95
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/murat-penchyna-gertz-2-mil-mdp
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/murat-penchyna-gertz-2-mil-mdp
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/chihuahua-fierros-en-la-lumbre
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/chihuahua-fierros-en-la-lumbre
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CARLOS MARIN 

Puros tumbos de Comisión y Fiscalía 

Aferradas a negar lo que consta científica y jurídicamente, la Comisión de la Verdad 

y la Fiscalía Especial del caso Iguala solo dan palos de ciego en su afán de fabricar 

una versión distinta de la que heredaron del gobierno peñanietista. 

Su misión fracasará por pretender lo imposible: satisfacer a los detractores de la 

narrativa en que todos los caminos conducen al basurero de Cocula. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Intento de 'chanchullo' en reformas que dan control a Marina 

Por órdenes de alguien, algún técnico de la Mesa Directiva de la Cámara de 

Diputados trató de hacer “chanchullo”, pero lo descubrieron y ello tiró la aprobación 

de las reformas que dan poder absoluto a la Marina para la administración plena de 

los puertos. La diputada Martha Tagle, de MC, demostró que el 8 de septiembre 

esta iniciativa se turnó por la Mesa Directiva a la Comisión de Gobernación para su 

dictamen, y a las de Marina y Comunicaciones y Transportes para su opinión. Pero 

algún “duende” cambió ese turno y la envió sólo a la de Gobernación. Ya en la 

tribuna, a punto de iniciar su discusión y votación, ayer el dictamen tuvo que ser 

devuelto a la Comisión de Gobernación para corregir el trámite. 

 

ENRIQUE QUINTANA 

El escenario de la “segunda ola” de la pandemia 

Empezamos el otoño en esta semana. Comenzábamos apenas la primavera 

cuando arrancó el confinamiento. Esto quiere decir que la mitad de este año la 

hemos pasado en la crisis derivada de la pandemia. 

Por eso, más y más personas nos preguntan respecto a la fecha en la que 

pudiéramos aspirar a regresar a algo más cercano a lo que conocíamos como la 

“normalidad”. 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/puros-tumbos-de-comision-y-fiscalia
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/puros-tumbos-de-comision-y-fiscalia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/intento-de-chanchullo-en-reformas-que-dan-control-a-marina
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/el-escenario-de-la-segunda-ola-de-la-pandemia
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DARÍO CELIS 

Miedo del IFT al ratón Mickey 

Inició la cuenta regresiva para que el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) 

dé por concluido el proceso de venta de los canales de Fox Sports en México. El 5 

de octubre es la fecha fatal. 

Pero a The Walt Disney Company, el conglomerado presidido por Bob Chapek, 

cada día se le ve más distante la jugada de seguir controlando los canales 

deportivos por la puerta de atrás. 

 

PABLO HIRIART 

Florida, la pata de conejo (y IV) 

 Una larguísima caravana de vehículos con gente que ondeaba banderas cubanas 

y del candidato Joe Biden, hacían sonar los cláxons y sacaban medio cuerpo por 

las ventanas en Bayshore, a la orilla del mar, me pareció algo pintoresco aunque 

sin importancia estadística para la elección presidencial. Error. 

Al día siguiente el periódico Miami Herald publicó lo esencial de la caravana, que en 

realidad fueron varias: “Se forman grietas en la base cubanoamericana de Trump”. 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

El malagradecido Presidente 

Jaime Cárdenas ha sido un incansable luchador por las causas liberales y se ha 

alineado recurrentemente a las causas de la izquierda desde hace varios lustros. Al 

concluir su gestión como consejero electoral se sumó al proyecto de Andrés Manuel 

López Obrador, y lo acompañó por años con una enorme lealtad institucional. Bajo 

el mismo principio presentó su renuncia al Instituto para Devolverle al Pueblo lo 

Robado, por sentir que no podía ya cumplir con lo que se le estaba exigiendo, 

acompañada por una larga carta que remató con la denuncia de corrupción en ese 

órgano de gobierno. López Obrador no le agradeció en nada su trabajo. Por el 

contrario. Le faltó temple y tuvo miedo, criticó. 

Vaya con el Presidente, malagradecido irrefrenable, que no pudo quedarse callado 

para evitar exhibir las miserias de su administración. No fue porque Cárdenas fuera 

blandengue. Renunció por la falta de apoyo de López Obrador y de su equipo para 

poder hacer el trabajo de limpia en ese instituto, pero dentro de los márgenes que 

marca la ley, como abogado que es, que fue lo que explicó a Ricardo Rocha. 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/miedo-del-ift-al-raton-mickey
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/florida-la-pata-de-conejo-y-iv
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/el-malagradecido-presidente
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SALVADOR CAMARENA 

El doctor Lammoglia y la campaña antidrogas porno inspiracional 

Luego discutimos si justo en plena pandemia es ideal que el gobierno de la 

República ponga toda la artillería mediática en bombardearnos con una campaña 

contra la drogadicción. Si no debería, prioritariamente, dedicarse todo el aparato de 

propaganda gubernamental a la sana distancia y la mascarilla, y ya luego volver 

sobre este otro problema, el del abuso de las drogas. Pero por lo pronto, 

quedémonos en qué tipo de campaña es la que se está pautando, y por qué. 

En estos días no se puede oír radio sin tener que escuchar reiteradamente spots 

donde supuestos drogadictos nos muestran que “en el mundo de las drogas no hay 

un final feliz”. Los anuncios son desagradables, pero ¿resultan efectivos? Y, sobre 

todo, ¿tienen perspectiva de derechos humanos? 

 

 

Pepe Grillo 

Rompimiento en Chihuahua 

Las fuerzas federales acantonadas en Chihuahua y el gobierno del estado tomaron 

caminos distintos. 

Aunque todo mundo sabe que la coordinación es clave para obtener buenos 

resultados en materia de seguridad, en el estado grande se impusieron los 

caprichos y resentimientos y cada quien va por su lado. 

 

 

Federico Arreola 

Frena demuestra que Sheinbaum tiene razón: “la oposición, moralmente derrotada” 

Lo dijo Claudia Sheinbaum en La Jornada: “la oposición está moralmente 

derrotada”. 

Un par de días después de haber afirmado lo anterior, la jefa de gobierno de la 

Ciudad de México pidió algo bastante razonable a los manifestantes del 

grupo Frena que acampan en el centro de la capital del país: no dejar abandonadas 

sus tiendas de campaña, esto es, no utilizarlas simple y sencillamente para 

entorpecer la vialidad sin que nadie las ocupe. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/salvador-camarena/el-doctor-lammoglia-y-la-campana-antidrogas-porno-inspiracional
https://www.cronica.com.mx/notas-rompimiento_en_chihuahua-1164913-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-frena-demuestra-que-sheinbaum-tiene-razon-la-oposicion-moralmente-derrotada-amlo-gilberto-lozano.html
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Rozones 

Ahí te dejo el... instituto 

Nos aseguran que las relaciones entre el Presidente y Jaime Cárdenas no quedaron 

muy bien que digamos. El tabasqueño le mandó al constitucionalista dos mensajes 

fuertes; primero, que no se le dio el servicio público al frente del Indep, luego en la 

mañanera del miércoles agregó que le faltaron ganas, e incluso le dio miedo 

enfrentar al “animal de buen tamaño” que representa la corrupción en el organismo. 

La respuesta del exconsejero del IFE no tardó mucho, al revelar los 

cuestionamientos que desde Palacio le hacían a su formación como abogado y 

como académico. El caso es que, sin ser frontal, Cárdenas Gracia dejó bajo el 

reflector una verdad incómoda. Y es que ahora, nos dicen, el estelar Instituto para 

Devolver al Pueblo lo Robado, pasó de verse como Robin Hood a visualizarse como 

Al Capone. Y como dice la canción: no es lo mismo. 

 

Javier Solórzano Zínser 

¿Por qué andan renunciando? 

Algo importante en este Gobierno es que quienes le han renunciado han planteado 

argumentos sin esconder las razones de sus separaciones del cargo. 

No hemos visto aquello de “renuncia por motivos de salud”, “renuncia para dedicarle 

tiempo a su familia” o “renuncia por razones personales”. 

 

Bibiana Belsasso 

La guerra por el agua 

Uno de los grandes desafíos del actual Gobierno es resolver el conflicto que hay en 

la presa La Boquilla, en Chihuahua; de no hacerse, podría generar desabasto de 

agua en varios estados de la república y un conflicto serio con Estados Unidos. 

Y es que nadie le dio importancia a este problema hasta que las cosas estallaron y 

hubo muertos. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/dejo-instituto-406447
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/andan-renunciando-406448
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/guerra-agua-406435


                                                                                                                                                                                    

63 
 

Ángeles Aguilar 

Medios digitales acaparan miradas y oídos y radio, relegada 

Detrás de mi ventana… El inesperado arribo del Covid-19 cambió de manera 

profunda nuestro ritmo de vida. 

Para las empresas, la pandemia significó un catalizador para acelerar sus procesos 

digitales tanto a nivel operativo como de cara a los consumidores, a fin de poder 

mantener o rescatar sus niveles de ventas. 

 

Arturo Damm 

Ahorro 

El ahorro es el primer paso en el camino del progreso económico, definido como la 

capacidad para producir más y mejores bienes y servicios para un mayor número 

de gente. 

Para producir más y mejores satisfactores se requieren más y mejores inversiones 

directas, que son las que se destinan a producir bienes y servicios. ¿De dónde salen 

los recursos para invertir directamente? Del ahorro definido, de manera muy 

elemental, como la parte del ingreso que no se destina a la compra de bienes y 

servicios para el consumo presente. Ese ahorro puede convertirse, entre otras 

posibilidades, en inversiones directas, destinadas a producir más y mejores bienes 

y servicios para un mayor y mejor consumo futuro. 

 

 

Marco A. Mares 

Bancos: quitas al capital a deudores 

La sorpresa es que los bancos harán “quitas al capital” es decir descuentos al monto 

total de las deudas de sus clientes. 

Ofrecerán a sus acreditados reducir el pago que venían realizando de sus créditos, 

al menos en un 25%; la ampliación del plazo remanente hasta en un 50% del 

original; la reducción de la tasa de interés, además del descuento al capital. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/medios-digitales-acaparan-miradas-oidos-radio-relegada-406434
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/ahorro-406422
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Bancos-quitas-al-capital-a-deudores-20200924-0016.html
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¿Será? 

Buscan proteger a niños y jóvenes 

Consciente de que la pornografía infantil y el turismo sexual es un problema real 

que se tiene que enfrentar, la gobernadora de Sonora Claudia Pavlovich encabezó 

un foro en el que participaron funcionarios federales, legisladores y líderes de 

organizaciones especializadas en el tema para conformar un frente común a favor 

de la infancia. Santiago Nieto y la senadora Sylvana Beltrones, Josefina Vázquez 

Mota, así como el titular de la Dirección General Científica de la Guardia Nacional, 

Oliver González, fueron algunos de los participantes en este encuentro que seguro 

tendrá como resultado la toma de acciones para proteger a la niñez mexicana. 

¿Será? 

 

 

Dinero 

En su libro The Peter principle, publicado en 1969, el catedrático en ciencias de la 

educación Laurence J. Peter escribió su famoso principio: En una jerarquía, todo 

empleado tiende a ascender hasta su nivel de incompetencia. Es el caso de Jaime 

Cárdenas. Si revisamos su biografía, tuvo una exitosa carrera en la política y el 

derecho, pero ninguna experiencia administrativa.  

El presidente López Obrador lo ascendió a jefe del Instituto para Devolver al Pueblo 

lo Robado. Aplicó su idea de que es más importante la honestidad que la 

preparación técnica. (Lo ideal es cuando en un funcionario se reúnen ambas 

cualidades.) Cárdenas se vio anonadado por los problemas del instituto y tiró la 

chamba. 

 No se necesita ser un graduado de Harvard para gestionar la problemática 

financiera del instituto, hubiera bastado con que se rodeara de un buen equipo 

jurídico (con penalistas incluidos), contable y de auditoría. Pero el nivel de 

incompetencia a veces no permite ver salidas. 

 Por otro lado, también hay que considerar que está casado con la titular de la 

Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción, María de la Luz Mijangos Borja, 

y tal vez anticipó que si eventualmente se viera involucrado en algún lío de los que 

heredó en el instituto podría repercutir en perjuicio de la carrera de la señora, que, 

por cierto, ha guardado un bajo perfil, no se conoce hasta hoy ningún resultado 

sobresaliente de su desempeño, lo que no significa que no los haya. 

https://www.24-horas.mx/2020/09/24/sera-buscan-proteger-a-ninos-y-jovenes/
https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/opinion/006o1eco
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Astillero 

unca se había prodigado tanta atención mediática a un grupo opositor al gobierno 

mexicano de tan reducido e inestable número de participantes. Más periodistas que 

manifestantes hubo ayer en el traslado de un plantón de miembros del Frente 

Nacional Anti-AMLO (Frena) a la Plaza de la Constitución, luego de una resolución 

judicial que ordenó franquear el paso hacia el sitio popularmente llamado Zócalo. 

La extraordinaria cobertura del ultraderechista caso puede entenderse a la luz de 

los ribetes de rijosidad declarativa de su dirigente empresarial, Gilberto Lozano 

González, y de los riesgos de confrontación física que genera esa pequeña 

movilización en una ciudad, la de México, y una sociedad que en su mayoría repelen 

ese tipo de provocaciones de abiertas pretensiones golpistas. 

 

Rayuela 

 

 

Editorial 

Pandemia y deuda: nuevo paradigma 

Desde que existen los servicios financieros, los intereses cobrados por los 

prestamistas a los solicitantes de crédito se han concebido como la compensación 

–justa o usuraria– que los primeros reciben a cambio de arriesgar sus capitales en 

los emprendimientos o los gastos corrientes de los deudores, sin certeza de que 

éstos sean capaces de cubrir las obligaciones adquiridas. Así, la historia acumula 

ejemplos de prestamistas privados o entidades bancarias que se fueron a la quiebra 

o perdieron partes significativas de sus fortunas por extender créditos que a la 

postre resultaron incobrables.  

https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/09/24/edito

